

La guerre de Cent ans (1337-1453) permet au roi de France de renforcer peu à peu son pouvoir et son autorité dans le royaume.

### Les débuts de la guerre de Cent Ans

Au début du XIV<sup>ème</sup> siècle, le royaume est bien administré et les rois sont puissants et respectés. Mais, le roi Charles IV meurt en 1328 sans héritier mâle. Son cousin Philippe VI est choisi comme nouveau roi de France par les grands seigneurs. Edouard III d'Angleterre, petit-fils de Philippe IV le Bel, réclame en vain la couronne et déclare la guerre à la France en 1337. Il déclenche alors la guerre de Cent Ans.

Pendant cette guerre, entrecoupée de périodes de paix, la France subit de graves défaites à Crécy en 1346, puis à Poitiers en 1356. Tout le Sud-Ouest de la France passe sous domination anglaise.

### La guerre civile

La bataille d'Azincourt en 1415 est encore une défaite et, en 1420, le roi Charles VI désigne le roi d'Angleterre comme son successeur. A sa mort, la France se divise entre partisans du roi d'Angleterre et partisans du fils de Charles VI.

### Le redressement.

Une jeune paysanne de Lorraine, Jeanne d'Arc (1412-1431), persuade le dauphin Charles de lui confier une armée. Elle libère Orléans en 1429 et fait sacrer le roi Charles VII à Reims. Mais elle est faite prisonnière par les Anglais et brûlée vive à Rouen en 1431.

### Le pouvoir royal s'impose

Louis XI (1461-1483) agrandit le domaine royal, alourdit les impôts et modernise l'armée. Il renforce son pouvoir sur l'Eglise, les seigneurs et les officiers royaux. A sa mort, le pouvoir du roi l'a emporté sur la féodalité.

### La modernisation de l'économie

Louis XI crée les premières postes et améliore les routes. Il encourage le développement des mines, des ports et des foires. Il implante l'imprimerie et les premières manufactures de soieries à Lyon.